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给潘基文教了四年书法，华东师范大学教授周斌：

文文化化走走出出去去不不能能只只靠靠出出国国办办展展

主办：省委宣传部 省社科联

山东大学 齐鲁晚报

山东博物馆 山东广播电视台

本报记者 刘志浩

一次机缘巧合，联合国秘书长潘基文被周斌
的书法作品所折服，并聘请周斌当自己的书法老
师。“没想到秘书长一直坚持练书法到今天。”23日
下午，潘基文的书法老师、知名书法家与对外交流
学者、华东师范大学中华文化国际传播研究院常
务副院长周斌教授做客齐鲁大讲坛116期，分享了
自己2011年在美国做访问学者，于联合国总部开
设书法学习班并结识潘基文的趣事。

在题为“中国书法如何促进国际交流”的演讲
中，周斌深入阐释了书法这一中国传统文化形式
走出国门，并在促进国际交流等方面发挥的独特
作用。

在联合国开书法学校

吸引了不少外交官

周斌说，现在他每年有三分之二时
间在美国，其中一项重要任务，就是不
定期给联合国秘书长潘基文指导书法。

令周斌意想不到的是，在潘基文这
个“学生”推动下，中国书法开始在国际
交流中发挥特殊作用。2015年8月，在练
习书法4年多后，适逢奥巴马生日，潘基
文欣然写就“上善若水”四个大字相赠。
这让中国书法受到各国政要广泛关注。

“中国书法源于中国，但它应该属
于世界。”周斌在演讲中说，几年来，他
在纽约联合国总部的联合国国际学校
促成创建了“书法小联合国”，并设立

“国际书法联合会”，以书法的教授与学
习为纽带，为各国书法爱好者搭建了一
个特殊的交流平台，进一步扩大了中国
书法的影响力。而在潘基文影响下，不
少国家的外交官也加入了这个组织。

值得一提的是，去年潘基文来华观
看大阅兵时，曾应邀去泰山游览并题
词。周斌透露，由于时间仓促，当时题词
并非用传统笔墨写就，而是用钢笔。潘
基文回到联合国后，专门就此向周斌咨
询。周斌最终促使潘基文写下了“天下
泰山”四个汉字，并赠给了山东泰山景
区管委会。

潘基文是被

书法的线条魅力打动

“包括潘基文先生在内，不同国家
的人们之所以接受中国书法，归根结底
是被它那种独特的线条魅力所打动。”
周斌说，艺术无国界，书法打破了不同
国家人们之间的“心理界限”。

在美国交流时，周斌说，他分别向中
美两国学生展示楷书及草书两种书法形
式，发现国内孩子偏向“喜欢”中规中矩
的楷书，而美国孩子则对更具线条美的
草书表现出更大兴趣。“中国孩子重在对
汉字的认知，所以选择楷书；美国孩子不
识汉字，但能更直接感受书法的线条之
美。”周斌表示，这一发现让他悟出，传递
信息只是汉字的最基本功能，其审美功
能却能唤起更多族群人们的心理认同。
这种不带任何功利色彩的功能，让书法
具备走向世界的基本素质。

“但是这么多年，除了毕加索曾惊
叹中国书法是高度抽象的艺术外，西方

对中国书法的认识并没有多少深入。”
在周斌看来，“汉字难识”固然是书法难
以深入西方主流社会的重要原因，但更
重要的是，国内缺乏“唤起国际人士对
书法产生兴趣的有效传播渠道”。

“以书法为代表的中国传统文化要
走向世界，必须转换思路，广开眼界。只
靠出国办展览，走过场，很难让当地人
士真正了解并热爱。”周斌说，书法不仅
仅是一种艺术表现形式，而应是国际间
不同种族人们进行和平交流的纽带。

书法作为线条艺术

是走出去的最好载体

担任潘基文的书法老师，给周斌提
供了一个常人难以得到的广阔“实验”
平台。“秘书长身份所具有的巨大号召
力，让中国书法的传播更为迅捷。”

“他（潘基文）的确喜欢书法，但绝
不是把书法当成个人兴趣，而是内化为
了工作的一部分。”周斌说，比如为奥巴
马生日送上的“上善若水”，除了汉字线
条的审美性及“赠送”本身的象征意义
外，出自中国传统典籍《道德经》的这四
个字，还巧妙传递出潘基文本人对一些
治国理念的思考与期盼，“可以说这种
期盼不仅是他本人，也是世界上爱好和
平的人们的共同期待。”

在周斌看来，植根于中国文化土壤
的书法，无论是间架结构还是字音字
义，早已烙上了传统文化的印记，从这
个意义上说，书法是中国文化“走出去”
非常好的载体，“儒家讲究中庸、和谐之
道，这种观念硬塞给外国人很难被认
同，而如果以书法形式润物细无声地让
他们感知，则能事半功倍。”

周斌坦言，现在离“正统”的书法修
习之路越来越远，但给中国传统文化复
兴带来了别样曙光。

“说实话，虽然书法在国际上得到
一定认可，但在西方国家‘深入人心’还
有很远的距离。”周斌说，正因如此，他
希望有更多人在这条文化传播的道路
上走下去，“希望书法能给中国传统文
化走出国门提供样板。”

23日的演讲会在山东博物馆举办，
活动由齐鲁师范学院文学院院长、古典
文学研究所所长李雁教授主持。演讲结
束后，现场观众还与周斌进行了互动。
齐鲁壹点进行了全程图文直播，不少网
友纷纷在网上留言与嘉宾互动。周斌还
回答了齐鲁壹点粉丝的提问。

本报济南4月24日讯（记者 陈玮
实习生 张家文）“我家的自来水，

从3块钱一方涨到了3块2，价格也太高
了，而且经常停水！”近日，在滨州第五
期《委员关注》电视节目录制现场，居民
纷纷提出自来水水价高、水压低以及水
质不达标等一系列问题，供水单位一一
应答，并与现场的政协委员展开了讨
论。“水质监测信息要透明”“明确责任
划分，出台相关法规”……委员们分别
提出建议，整个协商过程，用电视录播
的方式，呈现给了市民。

《委员关注》是滨州市打造的电视
协商访谈类栏目，政协委员通过与社会
各界面对面协商，推动问题解决。“议事

形式由传统的‘闭门开会’转变为‘开门
协商’，协商成果由单纯向党委政府报
送文件变成了广大群众的呼吁和倡
导。”在“省政协齐鲁行”座谈会上，滨州
市政协主席姜银浩表示，《委员关注》为
广大政协委员和社会各界搭建了一个

“用好话语权”的舞台，让政协委员围绕
党委政府中心工作发展进程中的热点、
难点甚至较敏感的话题，通过与社会各
界面对面协商，把广大群众的意见建议
收集起来，推动问题的解决。

谈到《委员关注》的定位，姜银浩表
示，节目太辛辣政府面子挂不住，太平
淡群众不爱看，所以要打造“胡椒味”的
节目，让民主监督避免针尖对麦芒。

滨州

太太辛辛辣辣政政府府没没面面子子
民民主主监监督督要要““胡胡椒椒味味””

化工行业职工请注意（二）

你需要哪些装备保护自己？
防护服：主要包括戴面罩式胶布防

毒衣、连衣式胶布防毒衣、橡胶工作服、
防毒物渗透工作服、透气性防毒服和一
般作业工作服等。

头部防护：在进入有物体打击、高
处坠物等危险场所时，必须戴安全帽。

安全帽必须完好无损，不能戴歪；
调整好帽衬顶端与帽壳内项的间距（4-
5厘米），调整好帽箍；系紧下领带；安全

帽不能当坐垫或做其他用途。
躯干防护：在进行高处作业时，必

须系好安全带。
安全带及各部分构件必须有效；使用

过程中应高挂低用，防止摆动、碰撞，不得
接近明火；严禁使用打结和续接的安全
绳；作业时应将安全带的钩、环挂在系留
点上，各卡接扣紧。低温环境下使用安全
带，要防止硬化断裂。

4月23日，周斌做客齐鲁大讲坛。 本报记者 王鸿光 摄

发现身边有安全隐患

拨打12350举报

本报记者 张玉岩
主办单位：山东省安全生产监督管理局
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